

«El primer esclavo que rompa un eslabón de su cadena, desencadenará a los oprimidos de todo el mundo.»

ESPARTACO.

# JUSTICIA

PERIÓDICO SEMANAL.

«Todos los derechos son armónicos. Amaos los unos á los otros: todos los hombres son hermanos.»

JESÚS.

Director: **Ricardo Mergarejo.**

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
Calle del Salvador, 9, principal.—ELCHE.

Administrador: **Miguel Ors.**

## CÓMO SE EMPIEZA.

Aunque el hombre quiera sus- traerse al peso de leyes que gra- vitan en torno suyo, luchará en vano. El hombre no se pertene- ce así mismo; se corresponde al conjunto armónico de la na- turalidad de que forma parte.

Las grandes metamorfosis de nuestro Planeta no han surgido de un casual accidente, sino des- pués de lentos y metódicos cam- bios que han preparado la base elemental de aquellas.

La marcha trazada en el mun- do físico repercute como conse- cuencia en el orden moral.

De imperiosa urgencia es la inmediata reforma en los orga- nismos sociales, pero reforma que ha de ajustarse, por exi- gencia racional, á la marcha paulatina que por su índole re- quiere. Aquellos, al igual que el organismo humano, sufren á veces padecimientos crónicos que degeneran en la muerte por consunción si no se atiende con puntual exactitud, pero sin atropellar con aplicaciones extre- más que más bien que mejorar precipitarían un desenlace fu- nesto.

Es pues empresa por demás imposible querer acometer re- formas que no se adapten al evolutivo progreso natural.

Una de las entidades sociales que más inmediata transforma- ción reclama son los municipios, corporaciones que por des- envolverse (muchas de ellas) bajo el pesado y morboso ambien- te del caciquismo arrastran una vida viciada como consecuencia del enrarecido padre que les engendró. Crónica, es en efecto, la dolencia y más que crónica hereditaria; por eso precisa mu- cho tino en su diagnóstico me- dicinándola dosimétricamente y en forma tal vez infinitesimal.

Pretender que los municipios,

una vez en este estado, acometan empresas, practiquen refor- mas y realicen operaciones que no sean impuestas por la volun- tad del cacique, sería pedir la negación del origen. La enfer- medad hay que atacarla en su principio; muerta la causa des- aparecerá el efecto; por ahí he- mos de empezar, por regenerar atmósferas viciadas sustituyén- dolas por aires libres y puros.

¿Qué responsabilidad habréis de pedr á una colectividad que lleva impuesta el sello de la obediencia ciega? Mientras la voluntad de aquella radique en la tiranía de un amo, suele mo- verse solo á compás de un degenerado convencionalismo; cuando radique en la proclama- ción sagrada de un pueblo, se moverá á impulsos de su deseada misión.

Hay pues que desterrar el caciquismo para que los hom- bres cambien de este modo: de autómatas en autónomos.

Ardua es la tarea por tra- tarse del coloso de muchos sí- glos; pero creando conciencias libres y aunando voluntades ha- bremos de conseguir nuestro objeto.



## Propaganda higiénica.

Los apreciables redactores de este semanario han tenido una idea fe- liz.

Green, y con razón sobrada, que al propio tiempo que higienizar las ideas y los sentimientos, que no otra cosa es clamar por la justicia y lle- var á los cerebros ideas de progreso, deben divulgar la higiene del cuerpo. En lo que ya no andan tan acerta- dos es en haber solicitado de mi mo- desta persona que me encargue de la tarea. Sin duda fiados en mi entusiasmo por la higienización social, en mis insignificantes propagandas periódicas en pró de tan necesaria y utilísima ciencia, elemento indispen-

sable para la regeneración patria, se han acordado de mí.

Estimo el recuerdo y les felicito por la iniciativa.

## El Alcoholismo.

I

Nunca se repetirán bastante los estragos que al inmoderado uso del alcohol produce en todas las clases sociales. No reconocen otro fin estos párrafos, mezcla de prudente aviso y sentida amargura.

No es solo consecuencia del al- coholismo la enfermedad localizada en distintos órganos del cuerpo; es el crimen que el hábito alcohólico di- rectamente produce, ó es motivado por los trastornos mentales que ori- gina.

Según la estadística publicada por el Ministerio de Hacienda, corres- pondiente á los años 1896 á 1897, por cada mil habitantes existían en Alicante cerca de tres expendedurías de vinos y licores; Santander se aproximaba á diez; Madrid á poco más de nueve y Burgos á cerca de dos; Orense y Albacete con menos de una. Estos son los extremos: cin- co ó seis es el promedio de estable- cimientos de bebidas que por cada mil habitantes existen en las provin- cias españolas.

A mayor número de tabernas y demás establecimientos que consu- man bebidas alcohólicas, mayor nú- mero de personas que las consuman.

Y no es solo el hombre: la mujer y el mozalbete no dejan ciertamente de libar el vino y apurar sendas co- pas de aguardiente que casi caute- riza los puntos que toca.

Existe una costumbre arraigadísi- ma, sobre todo entre los obreros, que no puede ser más perjudicial. Me refiero al uso de las bebidas al- cohólicas en ayunas; el aguardiente suele ver el preferido. Mezcladas con el alimento no actúan tan direc- tamente sobre la membrana mucosa del estómago, órgano de los prime- ros y más seguramente perjudica- dos.

El alcohol perturba las funciones orgánicas y ocasiona en las entrañas lesiones que serán, andando el tiem- po, enfermedades que las inutilicen.

Tras el estómago se resiente el híga- do que enferma y aumenta de vo- lumen: el corazón trabaja más y las arterias se tornan frágiles y duras.

Pero el punto que el alcohol pre- fiere es el sistema nervioso, ocasionado la borrachera ó intoxicación alcohólica aguda, pervirtiendo entre otras funciones la normalidad de la inteligencia y de los sentidos.

El alcoholismo es una positiva causa de degeneración social. Dis- minuyendo las energías orgánicas, origina la predisposición á muchas enfermedades y aumenta su impor- tancia.

El constante é inmoderado uso del alcohol ocasiona diversas per- versiones de la razón, de los instin- tos, de los sentimientos, de la volun- tad y de las pasiones. Engendra las locuras, desde la estúpida del que tiene amortiguadas las funciones psíquicas, cuyo cerebro huele á al- cohol, hasta las locuras impulsivas.

Hay que insistir mucho en que el alcohol no es un alimento; como medicamento es á lo más un esti- mulante general de acción rápida. Por su acción sobre la temperatura del cuerpo, que disminuye, podrá considerársele como medio ahorra- tivo; pero comparada esta ventaja con los múltiples inconvenientes á que su uso dá lugar en la economía, no merece señalarse.

Debido á su menor cantidad de alcohol, el vino sin mixtificar no es bebida tan perjudicial tomada con moderación, aunque no es una nece- sidad para la buena nutrición y vi- gar orgánicos.

Julio Simón decía: «Soy enemigo del alcohol, más peligroso que la peste, porque es una peste perpétua» Nuestro sabio Doctor Cajal, añade: «De mí puedo decir, que de ordina- rio no consumo más vino que una pequeña copa en cada comida. Pero esto no lo hago por higiene, sino por vicio del cual no he logrado despren- derme. Si alguna vez se olvidan de servírmelo, no noto la falta.» La toxicidad de las bebidas alcohólicas aumenta cuando contienen esencias Recientemente ha estudiado la Aca- demia de Medicina de París éste asunto tan importante para la salud pública y por unanimidad declaró lo que sigue:

«La Academia opina que todas las esencias, ya sean naturales ó artificiales, sin exagerar ninguna, así como los extractos incorporados al alcohol ó al vino constituyen bebidas peligrosas ó nocivas.

Que resultando el peligro de esas bebidas, tanto de las esencias como

del alcohol que contienen, cualquiera que sea su base, deben ser prohibidas, ó por lo menos se las deben gravar de tal modo que el recargo constituya una prohibición.

Llamar la atención particularmente sobre el peligro de los aperitivos, es decir, de las bebidas con esencia y alcohol que se toman en ayunas, porque en este caso su absorción es más rápida y sus efectos tóxicos más activos.

La relación existente entre el alcoholismo, la criminalidad y los procedimientos para combatir aquél nos ocuparán otro día.

Antonio Jornet Nogueras.

## EL EJÉRCITO.

Bajo diferentes aspectos puede examinarse esta institución; hoy basta á nuestro fin estudiarla desde el punto de vista económico y moral.

A los veinte años de edad ingresan en el cuartel todos los españoles legalmente hábiles, que no tienen mil quinientas pesetas que afrontar para eximirse de esta obligación; es decir, se arranca á la producción los que aprietan los tornillos, los que suben al andamio, los que bajan á la mina, los que tejen en el telar, los que trabajan la tierra.

De modo que todos estos miembros útiles dejan de ser elementos de la producción, para constituirse, aún apesar suyo, en carga de los que trabajan.

Más es. En muchos casos el vestir el uniforme y hacer la vida del cuartel suele crear hábitos de holgazanería. Esa influencia la vemos luego reflejarse en el desmedido afán de formar en los cuerpos é institutos armados, pues si bien para ésto concurre en algunas ocasiones la circunstancia de la falta de trabajo, en bastantes casos se abandona la herramienta del oficio para formar en las filas, por libre y voluntaria elección.

Con el servicio militar, pues, se pierden muchas fanegas de granos, muchos hectólitros de líquidos, muchos kilogramos de mineral, muchos metros de tejidos. A estas pérdidas habría que sumar los gastos que un cuerpo de ejército ocasiona: alimento, indumentaria, municiones de mar y tierra. Esto en tiempo de paz, porque si se mantiene una guerra, como por ejemplo, la actual rusojaponesa, entonces los cálculos son difíciles de hacer: en un solo día, el plomo del enemigo destruye, á más de las vidas de los hombres, ciudades y navíos que representan presupuestos enteros.

En orden á otros intereses, el servicio militar, la forzada ausencia del hogar paterno, relaja un tanto los lazos de la familia. Sabemos de muchos que una vez fuera de su casa, apartados del calor de los suyos, les ha costado trabajo, cumplidos los deberes de la milicia, de volver al

seno de la familia; hay quienes no han vuelto nunca. Quizás se diga que esto es efecto de haber hijos ingratos; de todos modos, si no hubiera ocasión de que el hecho se realizase, no se produciría.

El dolor que las madres sienten á la separación forzosa de su hijo que parte quizás á tierras lejanas, á sufrir la influencia de climas tal vez malsanos, acaso los horrores de la guerra, es otro motivo de no poca consideración. ¿Quién con más derecho que ellas podrá reclamar el servicio de sus hijos?

El servicio militar impone un celibato que á más de contravenir las leyes de la Naturaleza, suele ser causa de costumbres malsanas que siempre arrastran ulteriores consecuencias.

Por otra parte, las prácticas del servicio militar, dañan, á nuestro juicio, la inteligencia del hombre, al que enseñan á obedecer y callar. Cuando no crean rebeldes, hacen autómatas. No instruyen al individuo en la dirección de su persona, sino en la obediencia á la voz de mando que le ordena, sin tener juicio de sus actos. Bajo el pretexto de la disciplina, los hombres no son tales hombres, sino cosas. Se mueven como por resorte. Allí se carece de voluntad, teniendo obligación de obedecer como por sistema, no por convicción. Si se te ordena atropellar al bueno, condenar al justo, has de ser la máquina que hiera. A tu propio padre que te impusieran matar, habrías de ejecutar sin réplica. Con el cabo manda el sargento; con éste el oficial, el coronel, el general..... Hay una casi interminable série de grados. Todos mandan, lesionando algunas veces los de arriba los derechos de los de abajo. Al soldado que se retrasa en la ejecución de un movimiento se le castiga, pero no se le corrige; y..... ¿á qué seguir? Todas estas prácticas dañan la inteligencia porque enseñan al hombre á una resignación enervante, á una obediencia torpe que le hace un eunuco del pensamiento, despojándole de los atributos de sentir, pensar y querer de que le dotó la Naturaleza y que ya nadie podrá negarle sin cometer un grave atentado á las leyes naturales y un delito de lesa humanidad.

Y bien: si nuestra voz hubiera de ser escuchada, interín se pueda llegar al desarme general de las naciones, propondríamos la supresión de los ejércitos permanentes y el armamento general del pueblo. Obrando así, ni aún el mérito de la originalidad tendríamos. Ya una joven República de un pueblo de América ha acometido esa reforma y la ha establecido en sus dominios.

Ese pueblo es Cuba.

Cosmopolita.

## LIBRE

Para dar cumplimiento á la oferta que hacemos en nuestro

número anterior, abrimos esta sección titulada *Libre*, donde se publicarán todos los escritos que bajo firma se nos entreguen. La inserción se hará por riguroso orden.

Serán desechados todos los que no se ajusten á la moral, los que envuelvan ataques personales ó alusiones mortificantes.

En suma: al abrir esta sección, solo nos proponemos dejar campo libre á los aficionados á esteriorizar sus ideas por medio del periódico.

\*\*

## ¡Pobre madre mía!

Desde mi infancia hasta ahora he visto siempre alegría en tu faz encantadora, y hoy contigo tu hijo llora nuestra ausencia, madre mía.

Mientras tu hijo creyendo en el mundo hallar la paz, le mirabas sonriendo; él fué creciendo, creciendo, y tú queriéndole más.

El tiempo veloz corria; pasaron meses y años y nubló nuestra alegría el amanecer de un día más triste que un desengaño.

De un funesto día, si, que vino á turbar la calma con que gozabas de mí, y al separarme de tí... te desgarraron el alma.

Así tu dicha turbaron, pues con despiadada saña del hogar me arrebataron y sin querer me llevaron á dar mi sangre en campaña.

¡Ay! cuán triste es madre, ver, tan lejos mi hogar amante; y cuán triste es también ser soldado para tener que estar de tí tan distante.

Y en mi existencia azorada veo mi pena que aumenta como alma acongojada que oye una voz angustiada y la busca y no la encuentra.

Si en mi triste situación un instante de reposo alcanza mi corazón, suele turbarlo el cañón con su estrepitoso estruendoso.

Veo aquí en mi soledad humo del cañón maldito que con grave majestad en su vuelo á lo infinito desprecia la humanidad.

Oigo las balas silbar; y en vertiginoso vuelo veo las aves cruzar por la inmensidad del mar y el diáfano azul del cielo.

Oigo el aquilón zumbador tras la noche el día de mi sueño al despertar busco y no puedo encontrar á la pobre madre mía!

TORRES Y BROTONS.

## EL TRANVÍA.

La vista del tranvía en el período de ensayos y de la inauguración y explotación en breve, nos sugiere el triste y lamentable número de desgracias que ha de ocasionar.

Es indudable que de ningún modo se puede ni debe poner trabas al progreso, ni dificultar el desarrollo que necesidades de el orden industrial y mercantil crean en los centros productores.

Es un hecho el beneficio que todo aumento de facilidades para el transporte proporcionará á la industria y á la agricultura de esta ciudad, dos fuentes de riqueza que su capital importancia requiere toda clase de sacrificios por parte de todos.

Cruce pues esa culebra de hierro nuestra población pasando por calles insuficientes por lo estrechas y torcidas; pero procuren las autoridades y las madres atar un poco más corto á los chiquillos, que los lleven á las escuelas en donde á más de instruirles, los retienen de la mañana á la noche. De este modo ocurrirán menos desgracias; de esta manera se evitarán muchos perjuicios.

Gonzalo Espi.

## En el Ayuntamiento.

El 21 del corriente se reunió la Junta municipal, acordando nombrar Médico titular del distrito «Arrabal de Santa Teresa» á D. Alfredo Llopis Cartelado, y autorizó al señor Alcalde para que formalizase el contrato con dicho Médico.

El 22 del mismo, reunidos los concejales D. Juan Bautista Castañón, D. Mariano Gómez, D. Juan Bautista Javaloyes y D. Lino Maciá, bajo la presidencia de D. Francisco Galán, tomaron los acuerdos siguientes:

Se acordó pasar á informe de la Comisión de policía y obras una instancia de D. Pablo Bonete Más para enlucir la fachada de su casa número 16, calle San Agatángelo.

Aprobar una cuenta de D. Daniel Fenoll, de 14 pesetas, por 14 varas de tul de seda.

Admitir la dimisión á D. Felipe Llopis de oficial 1.º de la Secretaría, nombrando en su puesto á D. Joaquín Poveda Gómez. También fué admitida la de D. Alfredo Llopis de Médico del Hospital, acordando para sustituirle á D. Luis Gómez Aznar.

Y hacer constar el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento de la Princesa de Asturias.

Venimos notando que siempre son

los mismos concejales los que acuden á las sesiones, y esto acusa una conducta poco edificante en los que dejan de asistir donde les llama el cumplimiento de su deber.

## DE NUESTRO PUEBLO

### Captura.

El lunes fué detenido un sujeto conocido por el «Texidor» que, después de varias fechorías, se había evadido diferentes veces de manos de los agentes municipales.

Este servicio fué llevado á cabo por el guardia José Martínez Quevedo y su compañero.

### Hurto.

A Manuela Martínez le ha sido sustraída del bolsillo una pequeña cantidad por un *raterillo* que, capturado por la pareja mencionada más arriba, fué puesto á disposición de la autoridad.

Aplaudimos á estos guardias por el servicio prestado.

### Descaro.

El domingo último tuvimos ocasión de ver jugar dinero y mercancías al «pipante» que, como de azar, está condenado por la ley. Con tal motivo preguntamos á la pareja de municipales sobre esta autorización tácita de la autoridad, ofreciéndonos consultar con el cabo, cuya opinión no llegamos á saber porque no volvieron; lo mismo nos ocurrió con otra pareja que procedió de la misma manera que la primera.

Hace gracia ver que los agentes de la autoridad hayan de consultar si se hace ó no cumplir la ley.

Y luego clamamos contra los gobiernos! ¿Qué han de hacer los de arriba ante tamaña conducta de los de abajo?

Sr. Alcalde: hay que ser inflexible en estos asuntos. Lo contrario daría, tal vez lugar, á torcidas interpretaciones, y ciertas cosas, nos consta no caben en usted.

### Escándalo sin fin.

Si hubiéramos de reseñar en este número la gran colección de borracheras que hemos presenciado entre el sábado y domingo, sería insuficiente nuestro periódico.

Bofetadas, palos, escándalos, todo en confuso tropel, viene á poner de relieve la apatía de nuestras autoridades.

Verdad que no es posible evitar de una manera absoluta que los hombres se embriaguen, pero no es menos cierto que, con un poco de celo y aplicando procedimientos vergonzosos para los beodos, se evitaría en gran parte el deshonroso vicio que tanto destruye la naturaleza y bolsillo de los trabajadores.

Nuestra autoridad no ignorará que el amoniaco tiene la gran virtud de curar la borrachera instantáneamente, sin olvidar que si este *sedante* se aplica con una brocha á los labios de estos golosos, le resultan dos *tomates* que le duran por lo menos un par de días, y esto, como es consiguiente, les habría de avergonzar ante la sociedad.

La embriaguez so'o puede llevar á la imbecilidad ó al *delirium tremens*, y nuestras autoridades deben evitar esta degeneración.

### Incendio.

Consignamos con gusto que en el incendio ocurrido el domingo en la tienda de Francisco Sánchez, sita en la plaza del Puente, fué el primero en acudir el guardia municipal Eugenio Rufz, que dió la voz de alarma inmediatamente. A su celo, en el cumplimiento de su deber, débese el que el fuego no tomara incremento.

También se personó en los primeros momentos el teniente de alcalde D. Juan Bautista Castaño.

Así se cumple con el pueblo, y así se ganan los aplausos que no les escatimamos.

### Jóven aprovechado.

Un hijo de un sastre de esta localidad ha desaparecido de su casa con varios trajes en corte, que tenía para confeccionarlos.

Sensible será esto para el padre que habrá dado á su hijo otra educación.

### Reunión que no se celebra

La Junta local de reformas sociales que debiera reunirse el último domingo de cada mes según acuerdo tomado por la misma, no lo verifica hace ya algún tiempo.

¿Sabe el señor Alcalde algo de esto? ¿Ó es que se trata de quitar fuerza legal á una institución tan beneficiosa para el obrero?

### Cambio de domicilio.

El día 1.º del próximo Noviembre quedará trasladado el Círculo Obrero, teniendo desde entonces su domicilio en la calle del Casino.

## TEATRO.

*Entusiasmado* en el número anterior, señores artistas de la compañía Blasco, por vuestra labor, digna de aplauso, la encomié, pero me extendí más de lo que podía y..... claro; mi respetable Director, que me *regatea*, no una columna de JUSTICIA si que también un renglón, se oponía á su publicación so pretexto de que era más larga que un discurso de Rodríguez San Pedro.

*Para mí*, que la encontró más *lata* que los *sermones* del yá citado Ministro, y de aquí su oposición. Pero lo cierto, lo evidente, fué que sostuvo una *gran lucha* para que no fuera á aumentar el contenido de la papelera y al fin *vencí*. Vencí, sí, porque la justicia debe triunfar siempre y era justo que yo dijera que se portaron ustedes muy bien, que son buenos artistas, etc., aunque tuviera que emborronar muchas cuartillas.

Que esto nada tiene que ver con la reseña de la función del domingo? Conformes. Pero sepan Vds. que no me *permiten* más que dos cuartillas y como quiera que en dos cuartillas, poco se puede decir, no extrañen, pues, que no diga muchas cosas buenas y muchas..... Se acabó la primera cuartilla y hay que empezar la función.

Isabel la Católica fué la obra representada la noche del domingo; una recopilación histórica de los principales hechos de aquel glorioso reinado.

Personajes. ¿Pero qué voy á decir de los personajes, si no me queda más que media cuartilla?

La reina, es una figura interesante.

Beatriz..... ¿No recuerdan ustedes á Beatriz?—¿Si éh? Pues, *huelga que les diga nada*.—El Paje muy *montú*.

Fernando el Católico es un rey.... que nada vale para la Historia.—No ha dejado *gratos recuerdos*.

En cambio la venerable figura del simpático Colón, obtuvo aplausos al igual que la del gran Gonzalo de Córdoba.

¿El Cardenal? ¡Horror!—Algún amigo mio tratándose de ciertos *cardenales* los *afusilaría*.

*Boabdil*. ¡Ah! ¡Pobre moro! *Soltó* su Granada y se fué al..... Africa. *¡Aa.....li le proteja!*

*Los de Úbeda, Tiquis Miquis y Ciertos son los toros*, son los títulos de las piezas puestas en escena el lunes por la noche.

Todos los artistas que tomaron parte en estas representaciones cumplieron su cometido, sobresaliendo el Sr. Blasco que es un verdadero actor cómico que sabe sacar partido de sus papeles.

El público, no tan numeroso como en la función del domingo que llenó totalmente el teatro, salió muy complacido, y yo me *complaço* en hacerlo constar así.

### Clarinete.

## REGISTRO CIVIL.

Del 21 al 27 del actual se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos, 18.  
Defunciones, 14.  
Matrimonios, 2.

## SECCIÓN RECREATIVA

### CHARADA.

Mi *cuatro tres* en los trajes *cuarta prima* en el bogar, usa el artista *dos tercia* y el *todo* es de buen tomar.

M.

\*\*

### CONSEJOS.

Huid del alcohol y aficionaos á la lectura. Ganarán con ello vuestra salud, vuestra capacidad y vuestros intereses.

P. I.

Cuando pienso en todos los males que he visto y que he sufrido, procedentes de los odios nacionales, me digo que todo reposa sobre una grosera mentira: el amor de la patria.

Tolstoi.

\*\*

### PROBLEMA-CUENTO.

Salieron dos gitanos de su pueblo para una feria vecina y como en el camino les acosara la sed y no encontrasen donde apagarla, dirigieronse á un hermosobuerto que á su paso hallaron y encaramándose ámbos á un frondoso naranjo llenáronse los bolsillos de su fruto. Al repartirse luego el producto de su rapiña, resultaba que si el uno daba al otro una naranja, contaba éste con doble número de naranjas que el primero; y si por el contrario el segundo daba á aquel una naranja, ámbos tendrían el mismo número. ¿Cuántas naranjas tendrían cada uno?

P. P.

\*\*

### LOGOGRIFO NUMÉRICO, por G. E.

3	4	Letra.			
1	2	3	4	Nombre.	
3	4	5	En el mar.		
1	2	3	4	5	Apellido.
3	4	1	2	En el bruto.	
1	2	Artículo.			
5	Consonante.				

\*\*

Combatir con insultos á un hombre honrado es apedrear el Cielo desde un tejado.  
Costumbres viejas, solo perjudiciales para las tejas.

M. DEL P.

Las soluciones en el número próximo. Solución á la Charada anterior:

### MATUTE.

**NOTAS UTILES.**

**SERVICIO DE TRENES**

**PARA ALICANTE.**

Salida de esta Estación á las 9 horas y 23 minutos y á las 19 h. y 23 minutos.

**PARA MÚRCIA.**

Salida á las 7 y 45 y á las 17 y 30.

**CARRUAJES**

**ENTRE ELCHE Y SANTAPOLA.**

Salida para Santapola á las 9 h.—Llegada á las 17.

Administración: calle de Cánovas del Castillo, número 2.

**ENTRE ELCHE Y ALICANTE.**

Salida á las 7.—Llegada á las 17 1/2.  
Punto de partida: Cuatro esquinas.

**ENTRE ELCHE Y CREVILLENTE.**

Salida: á las 8 y á las 14.—Llegada: á las 12 y 30 y 19 y 30.

Administración: calle Mayor del Llano.

**ENTRE ELCHE, ASPE Y NOVELDA.**

Salida: á las 9 y 25 y á las 19 y 25.—Llegada: á las 7 y 20 y á las 17 y 30.  
Punto de parada: Estación del Ferro-carril.

El coche-correo para estos puntos sale á las 16 y llega á las 11.

**CORREOS.**

Se recoje la correspondencia de los buzones á las 10 y 30 y á las 16. Para el correo de Novelda se recoje en la Central á las 14 h. y 55 m.

**CERTIFICADOS.**

Para Madrid: desde las 9 á las 12 y 30.  
Para Múrcia: desde las 14 á las 16 y 30.  
Para Alicante: desde las 14 á las 18.

**VALORES DECLARADOS.**

Para Madrid: desde las 9 á las 12. Para Múrcia: desde las 14 á las 16 y 30.  
Para Alicante: desde las 14 á las 18

**TELÉGRAFOS.**

Oficina de 9 á 12 y de 14 á 19 los días laborables.  
Los domingos de 9 á 12 solamente.

**NOVELDA.**

Hijos de Antonio Cantó, impresores.

**ANUNCIOS.**

**ACCIDENTES del TRABAJO.**

**HISPANIA**  
Compañía General de Seguros

CAPITAL: 5 MILLONES DE PESETAS.

Domicilio social: Cortes, 347,  
BARCELONA.

Seguros colectivos (Ley de 30 de Enero de 1900), de Responsabilidad civil, de coches, carros y caballos; seguros para particulares, e individuales para profesiones manuales, agrícolas y otras combinaciones (accidentes).  
Se admiten proposiciones de Seguros en esta Agencia.

Puente Ortices, 18, pral.  
**ELCHE.**

GRAN DEPOSITO de **materiales hidráulicos**  
= de =  
**Vicente Torres Serrano.**  
**PASEO ALFONSO XIII.**

Cementos portlands blanco y de grappers.—Id. id. gris de todas clases y precios.—Cementos lento y rápido.

**CAL EMINENTEMENTE HIDRÁULICA Á DOS PESETAS SACO.**

Esta cal, superior á la de Teil y á todas las conocidas, como lo demuestra el certificado expedido con fecha 22 de Febrero de 1904 por el Laboratorio central de la Escuela de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, y los trabajos realizados en ésta, entre ellos, en las obras del tranvía; se emplea donde requieren una resistencia notable y donde sea necesario evitar la humedad. Admite hasta seis partes de arena por una de cal (según trabajos) y el precio es tan reducido, que la hace tan económica como la cal grasa (cal blanca) en atención al rendimiento. Este almacén es el que **más barato vende los materiales en Elche.**

**CASA DEL PUEBLO DE ELCHE.**

**COOPERATIVA DE CONSUMO.**

En este acreditado establecimiento, único en Elche donde se vende el pan pesado, se acaba de recibir un gran surtido de harinas, arroces, embutidos, salazones, legumbres, licores etc. etc. etc.

Calle Puerta Chica del Salvador, esquina á la de San Joaquín, **ELCHE.**

**SOMBRERERIA**  
**CAMISERIA**

**Viuda de F. Baeza.**

**CUELLOS, PUÑOS y CORBATAS**  
DEL PAÍS Y EXTRANJEROS.

9, Castelar, 9.—**ELCHE.**

Colegio de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> Enseñanza de **SANTA MARÍA** y Academia Musical «El Progreso»

**DIRECTOR:**

D. Vicente Guirán Latorre.

**HONORARIOS**

Segunda enseñanza . . . 20 pesetas.  
Comercio . . . . . 20 "  
Permanencia . . . . . 5 "

**PRIMERA ENSEÑANZA.**

Instrucción primaria . . . 3 pesetas.  
Permanencia . . . . . 2 "

**MÚSICA**

Cualquier instrumento de banda ó orquesta . . . . . 5 pesetas.  
Laud, Bandurria ó Mandolina . . . 5 "  
Guitarra . . . . . 5 "  
Solféo . . . . . 2,50 "

Admítense alumnos internos, medio-internos, permanentes y externos.

**ELCHE.—Obispo Rocamora, 1.**

**ACADEMIA DE COMERCIO**  
= DE =  
**Don Miguel Ors y Foraster.**  
Perito-Profesor Mercantil y Bachiller en Artes.

Enseñanza teórico-práctica de la teneduría de libros por partida doble.—Aritmética mercantil, prácticas de comercio y Caligrafía.  
Aritmética—Álgebra y Geometría.—Dibujo lineal-geográfico é hidrográfico.  
Repaso de las signaturas de la carrera de comercio y preparación para el ingreso en la misma.

**CLASES ESPECIALES NOCTURNAS PARA OBREROS.—HONORARIOS MÓDICOS**  
Calle del Salvador, 9, principal.—**ELCHE.**

**JUSTICIA**

Periódico semanal.—**ELCHE.**

PROVINCIA DE .....

SR. D. ....